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本报特派记者 刘瑞平
6月6日德国杜塞尔多夫报道

流浪远方的“狼”

在世界乒坛有一支重要的
力量，那就是出自中国的“海外
兵团”。

当越来越多的中国球员无
法获得代表中国出战世界大赛
的机会，走出去成为他们实现
价值的一个途径。但中国球员
的留洋之路并不顺利，在最初
也曾遭遇非议，最著名的例子
是何智丽出走日本，并代表日
本在亚运会上击败邓亚萍夺
冠，也就是从那个时候起，“狼
来了”才成为一句口号。

越来越多的海外兵团在世
界大赛亮相，中国乒乓球尤其
是女子乒乓球受到很大冲击。
取得最高成就的当数新加坡女
队，很长时间成为中国队最有
力的竞争对手，2008年连续获
得世乒赛和奥运会团体亚军，
2010年莫斯科世乒赛，新加坡
队更是击败中国队，夺得女团
冠军，其代表人物就是来自中
国的冯天薇、李佳薇和王越古。

随着李佳薇和王越古退
役，新加坡队归于沉寂，但冯天
薇状态犹在，于梦雨又开始冒

尖。在本次世乒赛上，冯天薇和
于梦雨搭档，获得女双铜牌，表
明这支球队依然具有很强的竞
争力。

本届世乒赛，依然有很多
海外兵团活跃在赛场，比如老
将倪夏莲、陈卫星，中生代的李
洁、李倩、刘佳。

根据国际乒联最新修改的
条例，一名运动员在21岁以后
改变国籍，将不能代表这个国
家参加国际乒联举办的赛事。
这一新规限制了一批海外兵团
的发展，比如目前德国国家队
的韩莹、单晓娜，就不能参加本
次世乒赛，但这依然可以推动
乒乓球在这些国家的发展，比
如德国队，就可以用这些队员
参加奥运会和欧锦赛的比赛。
在去年的里约奥运会上，由韩
莹、单晓娜、索尔佳组成的德国
队就获得了团体亚军。

因为这个新规，现在，越来
越多的年轻球员走出国门，本
届世乒赛的赛场外，到处可见
操着汉语的小选手，这些都是
原籍中国的球员。海外兵团的
年龄越小，发展潜力就越大，对
乒乓球的发展就越有推动力。

披着羊皮的“狼”

“养狼计划”还有一个重要

的途径，就是与国外球员跨国
配对，这当然需要中国乒乓球
做出重大牺牲。中国队要牺牲
自己的优势，配对的队员要牺
牲自己的成绩。

比如这次世乒赛，方博和
索尔佳的组合就是一个很好的
例子。

德国女队主教练施捷原来
是河北队员，曾代表德国打球
多年，目前已经带队5年，是索
尔佳的主管教练。据施捷介绍，
目前，德国队在所有欧洲球队
条件都属于比较好的，但也面
临着许多难题。整个德国队，实
际上只有4名教练，她和一名教
练带女队，罗斯科普夫和另一
名教练带男队，这对德国队的
发展是一个很大的约束。由于
主将波尔和奥恰洛夫实力强
劲，德国队在最近几届世乒赛
和奥运会上都是中国男队的竞
争对手，只可惜中国队实力太
强，他们也因此多次屈居亚军。

这次方博与索尔佳配对，
虽然惜败无缘决赛，但对德国
乒乓球来说，是一个很大的促
进，因为这已经是他们近年来
在单项比赛中的最好成绩，因
此施捷在赛后一再感谢中国乒
协和方博的帮助，这绝对不是
客套话。

中国队良好的训练条件和

先进的训练理念，一直是外国
选手难以企及的，2015年，德国
队曾在通州中国队的训练基地
集训两周，施捷对此一直念念
不忘。因为通过这次训练，德国
队学到了很多训练的方法和手
段，让他们受益良久，在随后的
奥运会上，德国队战绩出色，绝
对与这次集训有关。

“可惜，由于德国队的训练
经费有限，没法再去中国进行
集训，即使我们离卢森堡的中
国队训练基地很近，我们也没
有条件去训练，这真是没有办
法的事儿。”施捷说。

严格说，跨国配对，并不是
真正意义上的“养狼”，只是养
了一匹“披着羊皮的狼”，但这
种形式或许对大家都有利。

野蛮生长的“狼”

从某种意义上说，能够对
中国真正形成持久威胁的，是
日本、韩国等这些“野蛮生长”
的传统强队。

本次世乒赛，日本队获得
混双冠军、男双亚军和女双季
军，韩国队获得男单和男双第
三，证明这两支亚洲强队依然
是世界乒坛不可忽视的力量。
尤其让人惊叹的是，日本出现
了两位天才少年，13岁的男子

选手张本智和，以及17岁的女
子选手平野美宇。张本智和去
年成为最年轻的世青赛冠军，
平野美宇在去年成为最年轻的
世界杯冠军，即使中国球员，也
没能取得过这样的成绩。

尤其值得警惕的是，日本
乒协对这些年轻球员培养的
决心。

众所周知，世界上很多乒
乓球的器材都出自日本，这就
意味着他们对乒乓球的关注程
度超过任何一个国家。这也带
来了两个现实：日本乒协有足
够的费用培养队员，日本球员
也能最快适应乒乓球器材改革
带来的变化。

为备战东京奥运会，日本
乒协下了很大力气，像平野美
宇这样的天才球员，不仅配备
教练，还有专门的体能师和治
疗师，这样的条件即使中国队
也难以达到。而且，日本乒协
也创造了很多的条件让这些
球员快速发展，可以想象，平
野美宇和张本智和这么小的
队员就可以入选国家队并获得
大赛机会，这在中国是绝对不
可想象的。

跟中国相比，日本乒乓球
完全是一种“野蛮生长”的状
态，他们的迅速崛起，会对中国
形成冲击吗？

世乒赛落幕，中国依然强势

都都说说要要养养狼狼 可可狼狼到到底底该该咋咋长长
杜塞尔多夫世乒赛落下大幕，不出人们所料，除了原本中国就有意放弃的混双，中国队再次捧起4座奖杯，世界乒坛

依然是中国一家独大。
为了促进世界乒乓球的发展，中国队一直致力于推动“养狼计划”，目前看效果还不明显，因此在这个时候，有必要再再

次探讨：怎么才能让这些“狼”成长起来呢？

(左起)冯天薇、波尔、张本智和对国乒构成了强有力的挑战。
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